
 

Fédération des Syndicats de Défense des Intérêts de Quartiers et des 
Comités de Bienfaisance et Fêtes de Pessac 

Groupement déclaré sous le n° 3240 
 

Pessac, le 1er février  2011  

 
N/Réf : FscqP-2011-01 

COMPTE RENDU DE LA RÉUNION DU CONSEIL D’ADMINISTRATION 

du 14 décembre 2010 au Moulin de Noës à 20h30 
Participants : Mmes Marie-Claude Charrier (Magonty et Fédération),  Françoise Lafon (Sardine), 
Maïté Allain (Brivazac-Candau), Françoise Nau (La Paillère-Compostelle) 

MM. Dominique Lestynek (Bourg et Fédération), Michel Magne (Noës), Daniel Marie-Anne (3M-
Bourgailh et Fédération), Alain de Wailly (Casino), Raymond Delcroix (Les Échoppes-Le Vallon), 
Jacques Da Rold (Chiquet-Fontaudin), Jean-Claude Juzan (Le Monteil), Michel Kwiatkowski (Le 
Monteil et Fédération), Jean-Claude Limousin (Cap de Bos), Michel Ménétrier (La Paillère-
Compostelle), Yves Schmidt (Magonty et Fédération)  

Excusés : Ghislaine Aguilar (CCLAPS et Fédération), Gilbert Courier (Toctoucau), Jean-Baptiste 
Casenave (CCLAPS et Fédération), Jean-Claude Larrezet (Bourg et Fédération), Serge Degueil 
(Magonty) 

Rédacteur : Yves Schmidt 

Ordre du jour 

- Approbation du compte-rendu de la réunion conseil d’administration du 21/09/2010 ; 

- Aide aux quartiers (clôture 2010 ; réponse au courrier municipal et distribution des dotations allouées) ; 

- "Référentiel" pour la réalisation d'une maison de quartier ; 

- Débat Eau et assainissement ouvert par la CUB ; 

- Patrimoine (noms de rue, croix de mission, préservation de bâtiments...) ; 

- Plan Local d'Urbanisme (6ème modification, préparation de la révision, rôle des collectivités : laisser faire et 
gestion bureaucratique ou maîtrise?) ; 

- Charte de l'Aéroport et  Tramway (3ème phase et bouclage des lignes A et B sur la zone aéroportuaire) ; 

- Déplacements doux dont le cheminement du Peugue ; 

- Préparation du débat de l'AG FD 2011; 

- Articulation avec le CDD de Pessac et l'Agenda 21 ; 

- Conseil de Développement de Pessac (travaux du C2D notamment sur le campus et dans le cadre de 
Pessac 2030 dans Bordeaux Métropole ; 

- gestion des 1500 € du trophée de l'Agenda 21 du Conseil général ; 

- liens avec le C2D de la CUB ;  

- Les mardis de la culture ; 

- Divers dont Carnaval et collectes de sang. 

1. Approbation du compte-rendu de la réunion conseil d’administration du 21 
septembre 2010  

Le compte-rendu de la réunion du conseil d’administration du 21 septembre 2010 est 
approuvé à l’unanimité. 

2. Aide aux quartiers et subvention annuelle 

Marie-Claude Charrier, trésorière, procède à la distribution des chèques, dont le montant 
correspond à la dotation décidée par le bureau, aux représentants des syndicats et comités de 
quartiers qui en sont destinataires. 



Dominique Lestynek, président de la Fédération, rappelle que la ville n’a aucun droit de 
regard sur le fonctionnement de l’association ni des syndicats et comités de quartiers. 
D’ailleurs, dans sa lettre en date du 11 mars 2005 créant le dispositif d’aide aux quartiers, le 
Maire indique en substance que « la ville n’entend pas avoir un quelconque droit de regard 

sur nos actions…respectant le principe d’indépendance et d’autonomie des associations de 

quartiers ». Une copie de cette lettre va être envoyée à la ville pour « mémoire ». Il signale 
enfin que la subvention a été versée tard dans l’année. 

Jean-Claude Juzan (Le Monteil) propose que les syndicats et comités de quartiers fassent 
leur demande plus tôt pour permettre à la fédération d’envoyer le tableau de répartition dans 
de meilleurs délais. 

Subvention annuelle. Les membres du conseil d’administration sont unanimes pour faire part 
d’un certain laisser-aller de la Ville qui n’envoie plus de formulaire de justification des 
activités annuelles, en principe exigées pour le versement de la subvention. À défaut de ce 
formulaire, Dominique Lestynek conseille de présenter ce justificatif sur papier libre. 

3. ″Référentiel" pour la réalisation d'une maison de quartier 

Dominique Lestynek constate qu’en général, les maisons de quartiers ne sont pas ou plus 
fonctionnelles : absence d’un bureau séparé et d’une petite salle d’activités avec accès 
indépendant pour le syndicat ou comité de quartier, et de pièce rangement du matériel 
sécurisée ou de placards, salles trop petites, places de stationnement insuffisantes, … 

Jean-Claude Limousin (Cap de Bos) fait part des problèmes de disponibilité de la salle 
utilisée par un grand nombre d’associations 

Pour Jean-Claude Juzan, la capacité de la salle devrait être suffisante pour accueillir tous les 
adhérents lors des assemblées générales des syndicats et comités de quartiers, ce qui n’est 
actuellement pas le cas pour le Monteil qui est obligé de s’expatrier dans les réfectoires du 
lycée Pape-Clément. 

Afin d’apporter une aide aux quartiers qui n’ont pas encore de maison de quartier ou qui 
souhaitent faire évoluer celle qu’ils occupent déjà, Dominique Lestynek propose de mettre à 
leur disposition un modèle de cahier des charges. Il s’agit du document qui avait été rédigé en 
1992 par le syndicat de quartier de Magonty qui décrit dans le détail tous les besoins en 
termes d’aménagements pour permettre la mise en œuvre des différentes activités des 
associations qui sont appelées à  l’occuper. Ce document est reproduit en annexe 1. Sur cette 
base, et à partir de l’expérience concrète et vécue des syndicats et comités de quartiers, la 
Fédération pourra alors établir un référentiel de besoins à satisfaire pour la réalisation et 
l’évolution des maisons de quartiers qui sera communiqué à la Ville. 

4. Débat Eau et assainissement ouvert par la CUB 

Le Livre vert Eau et assainissement de la CUB est remis à chacun des participants. Il est 
consultable sur le site de la CUB :  

http://concertations.lacub.fr/IMG/pdf/eau_assainissement_010910/6.Divers/eau_assainisseme
nt_010910_livre_vert.pdf). 

Ce document donne les bases du débat « eau et assainissement » engagé par la CUB, dans 
lequel la Fédération est sollicitée, au titre de sa participation à la Commission Consultative 
des Services publics de la CUB (CCSPL), pour apporter sa contribution. 

Jean-Claude Juzan signale le problème que rencontrent certains nouveaux propriétaires dans 
son quartier : en effet, la CUB les met en demeure de se raccorder au réseau d’assainissement 
collectif (coût : 2 200 €) ce qui n’avait pas été prévu lors de l’achat de la propriété. 



Dominique Lestynek indique que cette question des « raccordables non raccordés » mérite 
d’être posée à la CUB. 

5. Patrimoine  

La Fédération fournira une liste des rues anciennes pour faciliter le travail de recherche des 
quartiers. 

Jean-Claude Juzan annonce que son comité de quartier fera une publication qui sera remise 
le 19 décembre, à l’occasion des 80 ans du comité de quartier. Elle contient en particulier un 
« dictionnaire » des noms de rue du Monteil. 

Françoise Lafon (Sardine) fournira des informations complémentaires concernant la croix de 
mission située dans son quartier. 

6. Plan Local d'Urbanisme  

La Ville a organisé une réunion à laquelle ont été invités les quartiers concernés par la 6ème 
modification du PLU. 

Jacques Da Rold (Chiquet-Fontaudin) signale le problème de l’avenue de Gradignan : les 
places de stationnement seraient déplacées de l’intérieur des propriétés sur la rue, ce qui 
entraîne un élargissement de la voie pour réaliser les places de stationnement entre la place 
Cardinal et le pont de Chiquet. Son quartier, appuyé par l’élu, s’est opposé à ce projet en 
l’état. 

Dominique Lestynek estime que lors de la première révision du PLU, tout doit être intégré : 
habitats et déplacements. Ce point est lié à la problématique du Bordeaux de l’an 2030. Il est 
nécessaire de prévoir des réunions inter quartiers pilotées par la Fédération. 

La délibération du Conseil communautaire du 24/09/2010 figure en annexe 2. 

7. Charte de l'Aéroport et Tramway 

Lors de la dernière réunion de la commission consultative, Dominique Lestynek a renouvelé 
la demande d’une liaison entre les lignes A et B. 

8. Déplacements doux dont le cheminement du Peugue 

Dominique Lestynek s’étonne que le cheminement le long du Peugue entre les rues 
Descartes et Jeanne d’Arc ne soit toujours pas réalisé. 

Yves Schmidt (Magonty) signale que le projet de réalisation de cheminements doux sur son 
quartier avance bien. Un certain nombre de réunions avec la Ville vont déboucher sur des 
travaux qui seront réalisés en 2011. 

10. Préparation du débat de l’assemblée générale de la Fédération 2011 

Lors de la réunion du bureau qui a précédé la présente réunion, il a été décidé de choisir 
comme thème de débat Pessac 2030 dans l’agglomération bordelaise en partant des 
questions soulevées par le CDD de Pessac dans sa contribution à Bordeaux Métropole 3.0. 

11. Articulation avec le CDD de Pessac et l'Agenda 21 

Dominique Lestynek souhaite que les réflexions sur le plan Campus soient prises en compte 
par le Conseil de Développement Durable de Pessac.  

12. Conseil de Développement de Pessac  

Dominique Lestynek informe que le Conseil de Développement Durable de Pessac s’est vu 
attribuer le trophée Agenda 21 du Conseil général. La gestion du prix d’un montant de 1500 €  
est confiée à la Fédération. 



13. Les mardis de la culture  

Le service culturel de la  Ville organise une série de quatre rencontres avec les habitants pour 
tenter de bâtir un projet culturel pour les prochaines années. Voir l’article de Sud-Ouest du 13 
décembre en annexe 3. La première réunion s’est déroulée ce jour-même dans la maison de 
quartier de Magonty en présence d’une quinzaine de personnes. 

15. Questions diverses 

Musique dans les quartiers. Jacques Da Rold annonce que l’initiative Musique dans les 

quartiers sera dorénavant gérée par le service de la vie associative. 

Carnaval de Pessac. Il aura pour thème la musique. Une réunion est organisée par la Ville le 
16/12/2010 à 15h00. 

Don du sang. Michel Kwiatkowski informe le conseil d’administration que des collectes 
auront lieu en janvier : 18/01 à Bellegrave et La Châtaignerie-Arago ; 19/01 à Saige ; 20/01 à 
Cap de Bos. 

30 collectes ont eu lieu sur Pessac en  2010. La Fédération demande aux syndicats et comités 
de quartiers d’assurer le relai de l’information relative aux prochaines collectes qui se 
dérouleront sur Pessac. 



Annexe 1 

Reproduction du cahier des charges 

relatif au projet de maison de quartier de Magonty 



 







  

Annexe 2 

CUB – Délibération du Conseil 

Séance du 24 septembre 2010 

Plan Local d’Urbanisme – Prescription d’une procédure de révision – Organisation et 
méthodologie – Ouverture de la concertation – Décisions – Approbation – Autorisation 























Annexe 3 

La culture se déshabille 
par Laurie Bosdecher 

Comment les Pessacais pratiquent-ils et voient-ils la culture dans leur ville ? Jusqu'à 
juin, on leur pose la question autour de rencontres le mardi. Une première.  

C'est ce qui s'appelle donner un bon coup de pied dans une fourmilière.  

« On prend un risque. » Mais Danielle Le Roy, adjointe au maire en charge de la culture 
l'assume à 100 %. Avec le sourire en plus. 

Jusqu'à juin, toutes les pratiques et offres culturelles de la ville font l'objet d'un grand remue-
méninges. « Pas entre cultureux mais entre tous les habitants. La culture n'est pas sur une 
petite île coupée du monde », prévient l'élue. L'idée est que chacun durant ces quelques mois, 
puisse s'exprimer et porter son regard sur ce qui se fait en matière culturelle à Pessac. Qu'il 
soit positif ou négatif et qu'il apporte plus qu'un jugement de valeur. 

« Pas un débat de cultureux » 

« Aujourd'hui, nous faisons déjà beaucoup de choses en matière culturelle dans la ville, estime 
Danielle Le Roy. Mais il faut reconnaître que nous avons un problème de visibilité et de 
lisibilité de toute cette offre. » Entre ses différents festivals (Vibrations urbaines, Festival 
international du film d'histoire, Un Petit Nuage), ses différentes salles (Le Galet, Bellegrave, 
etc.), ses multiples animations culturelles dans les quartiers, son foisonnement d'associations, 
leurs spectacles, Pessac parvient-elle à toucher tous les publics et bâtir une culture pour un 
mieux vivre ensemble ? 

Cette vaste réflexion va se dérouler à deux niveaux. D'abord, entre les acteurs locaux 
concernés par cette problématique. Ils ont commencé à se réunir autour de journées  
thématiques. À partir de demain soir, sont lancés les Mardis de la culture (voir ci-contre), 
sorte d'apéros où chacun est invité à s'exprimer librement. « Nous attendons de ces rencontres 
qu'elles nous aident à comprendre comment les habitants voient la culture et comment ils la 
pratiquent dans leur ville », explique Alina Turjanski, directrice de la vie associative et des 
événements. 

Ces débats seront filmés. Des morceaux choisis seront restitués en juin prochain. « Ce 
collectage de la parole aboutira aux Rencontres de la culture », annonce Danielle Le Roy. 
Durant une journée, la synthèse de ce remue-méninges sera rendue publique et enrichie par 
des témoignages d'artistes, sociologues, etc. « Cette démarche citoyenne va nous permettre de 
bâtir un nouveau projet culturel pour la ville. Pour aujourd'hui mais aussi à l'horizon 2013, 
poursuit l'élue. Dans une agglomération millionnaire, toutes les villes ne pourront plus tout 
faire. Il faudra choisir. À Pessac, nous avons déjà la chance d'avoir des initiatives poussées 
autour de l'image. Ce pôle pourrait prendre de l'ampleur dans les années à venir. 

Sud-Ouest, page 20c, 13 décembre 2010 

 

 

 


